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I. Соловки в зеркале прессы

Визит нА СолоВки СВященно АрхимАндритА 
СолоВецкой обители кириллА, СВятейшего 
ПАтриАрхА моСкоВСкого и ВСея руСи

Вечером 17 августа 2013 года Святейший Па-
триарх Московский и всея Руси Кирилл прибыл в 
Спасо-Преображенский Соловецкий ставропиги-
альный монастырь.

В аэропорту Предстоятеля Русской Православ-
ной Церкви встречали митрополит Архангельский 
и Холмогорский Даниил, наместник Соловецко-
го монастыря архимандрит Порфирий (Шутов), 
губернатор Архангельской области И. А. Орлов, 
главный федеральный инспектор по Архангель-
ской области В. Н. Потапенко, заместитель гу-

бернатора Архангельской области по развитию 
Соловецкого архипелага Р. В. Балашов, глава му-
ниципального образования «Сельское поселение 
Соловецкое» Е. В. Амброче.

В состав официальной церковной делегации, 
сопровождающей Святейшего Патриарха в поезд-
ке на Соловецкий архипелаг, вошли управляю-
щий делами Московской Патриархии митрополит 
Саранский и Мордовский Варсонофий, пред-
седатель Синодального отдела по монастырям и 
монашеству архиепископ Сергиево-Посадский 
Феогност, руководитель Административного се-
кретариата Московской Патриархии епископ 
Солнечногорский Сергий, председатель Сино-
дального отдела по взаимоотношениям Церкви и 

II. русская Православная церковь и общество
За время нахождения креста апостола Андрея в пределах Русской Православной Церкви 
святыне поклонилось более миллиона человек 16

Опубликовано официальное заявление Синодального информационного отдела РПЦ 
в связи с убийством протоиерея Павла Адельгейма 16

Председатель СИНФО Владимир Легойда назвал странной реакцию мировых СМИ 
на слова спортсменки Елены Инсинбаевой о законе, запрещающем пропаганду 
гомосексуализма в отношении несовершеннолетних в РФ 17

III. События в россии
Более 100 тыс готовятся к эвакуации из-за паводка на Дальнем Востоке 17

Суд в Республике Алтай признал главного редактора газеты «Амаду Алтай» виновным 
в осквернении поклонного креста в с. Топучая 18

IV. за рубежом
Свыше 1,3 миллиона долларов передала Русская Православная Церковь для 
пострадавших от вооруженного конфликта в Сирии 19

Число жертв беспорядков в Египте составило несколько сотен человек 20

«Египет скатывается в каменный век». Интервью епископа Южноамериканского 
и Аргентинского Леонида, бывшего представителя Патриарха Московского при 
Патриархе Александрийском журналу «Нескучный сад» 21

Премьер-министр РФ сравнил Запад со слоном в посудной лавке 22

общества протоиерей Всеволод Чаплин, помощ-
ник председателя Отдела внешних церковных 
связей протодиакон Владимир Назаркин, руково-
дитель личного секретариата Святейшего Патри-
арха М. Г. Куксов.

По прибытии на архипелаг Святейший Патри-
арх посетил Филипповскую пустынь, где пооб-
щался с ее смотрителем монахом Севастианом и 
ознакомился с экспозицией, рассказывающей об 
истории этого святого места.

18 августа 2013 года священноархимандрит 
Соловецкой обители совершил чин великого ос-
вящения верхнего предела храма Вознесения Го-
сподня в Вознесенском скиту и возглавил служе-
ние Божественной литургии в новоосвященном 
храме. 

За Литургией были вознесены сугубые молит-
вы о пострадавших от наводнения на Дальнем 
Востоке: «о еже услышати Господу Богу глас мо-
литвы нашея и помиловати нас, и укротити стихию 
водную в восточных пределах Отечества нашего, 
и утешити народ страждущий», «о еже укрепити 
труждающихся во спасение людей от водного на-
шествия». По окончании богослужения намест-
ник Соловецкого монастыря архимандрит Порфи-
рий (Шутов) приветствовал Святейшего Владыку 
и передал Его Святейшеству икону преподобных 
Савватия, Германа и Зосимы Соловецких. Святей-
ший Патриарх Кирилл обратился к верующим с 
Первосвятительским словом. В дар Вознесенско-
му храму Предстоятель Русской Церкви передал 
икону Иверской Божией Матери, написанную на 
Афоне. 

По окончании Божественной литургии на Се-
кирной горе, Святейший Патриарх на лодке при-
был в Савватиеву пустынь, где его встречали ми-
нистр культуры РФ В.Р. Мединский, губернатор 
Архангельской области И.А. Орлов, другие офи-
циальные лица. 

Святейший Владыка прошел в храм Смолен-
ской иконы Божией Матери «Одигитрия», где ски-
тоначальник Савватиевой пустыни иеродиакон 
Иаков (Макеев) рассказал Его Святейшеству о ее 
истории. Предстоятель Русской Церкви совершил 
в храме молебен преподобномуСавватию Соло-
вецкому, после чего ознакомился с ходом вос-
становительных работ в пустыни. Затем Святей-
ший Патриарх посетил и осмотрел Исааковскую 
пустынь.

В тот же день, августа 2013 года в ризнице 
Спасо-Преображенского Соловецкого ставро-
пигиального монастыря под председательством 
Святейшего Патриарха Московского и всея Руси 

Кирилла состоялось рабочее совещание по во-
просам развития Соловецкого архипелага. 

Перед началом заседания Предстоятель Рус-
ской Церкви обратился к собравшимся с такими 
словами: 

«Мы с вами занимаемся исключительно важ-
ным делом. Наша повседневная круговерть, когда 
различные вопросы притягивают все наше вни-
мание, часто мешает посмотреть на очень важные 
предметы, темы, проблемы, от решения которых 
зависит очень многое. Сегодня мы с вами нахо-
димся в месте совершенно уникальном не толь-
ко в масштабах нашей страны, но и в масштабах 
планеты. Кто-то из здесь присутствующих сказал 
мне: «Вот, мы ездим в Египет и восхищаемся пи-
рамидой Хеопса. А вы посмотрите на эти стены, 
возведенные практически на Полярном круге, 
вы посмотрите на эту архитектуру – это же со-
вершенно уникальные памятники мирового зна-
чения, огромного значения!» И тот факт, что они 
находятся в таком печальном состоянии, – это 
как бы отражение нашей трагической истории. 
Однако сегодня у России есть средства, есть ад-
министративные ресурсы и есть общественная 
поддержка для того, чтобы решить в кратчайшие 
сроки все проблемы, связанные с восстановлени-
ем Соловков. И это не должно быть 29-м делом в 
нашей с вами повестке дня. 

Каждый из нас чем-то занимается. Кто-то 
что-то строит, прокладывает, решает задачи. Но 
соотнесите эти пункты вашей повестки дня со 
значением того места, на котором мы находимся. 
Действительно, нужно и строить, и прокладывать, 
и решать. Но абсолютное большинство жителей 
планеты Земля никогда не приедут ни в Архан-
гельскую область, ни во многие другие области, 
чтобы посмотреть на то, что мы с вами делаем в 
плане реализации своей повседневной повестки 
дня. Но люди будут приезжать, удивляться, вос-
торгаться, проникаться пониманием того, что есть 
русская культура и русская история, прикасаясь 
к соловецким святыням и к этим замечательным 
памятникам. 

Поэтому я очень хотел бы, чтобы эти слова 
запали в сознание каждого из здесь присутству-
ющих и, может быть, были переданы дальше. У 
меня есть чувство, что полного понимания важ-
ности того, что означает восстановление Солов-
ков, на определенных этажах власти у нас нет. 
Есть редуцированное понимание этой задачи как 
восстановления одного из памятников. Но еще 
раз хочу сказать: это совершенно уникальный 
памятник. Мне уже приходилось говорить: су-
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ществует великая Троице-Сергиева лавра, центр 
Православия. Но о Троице-Сергиевой лавре за 
границей знают меньше, чем о Соловках – из-за 
трагической истории Соловков в XX веке. И как 
важно, чтобы люди приезжали, не только из-за 
рубежа, но и, в первую очередь, из разных кра-
ев нашей страны, чтобы видеть все это, насыщать 
себя мыслями, идеями, переживаниями. Именно 
ради этого и созидались эти величественные сте-
ны, эти замечательные сооружения. 

Поэтому я хотел бы всех призвать к дружной, 
активной работе, к поиску решений, которые по-
могли бы нам в наикратчайшие сроки реализо-
вать те задачи, которые мы перед собой ставим. 
Благодарю вас за внимание». 

После выступления Его Святейшества со-
стоялась развернутая дискуссия по различным 
вопросам, связанным с финансированием ре-
монтно-восстановительных работ в Спасо-Пре-
ображенском монастыре и на Соловецком архи-
пелаге. В ходе заседания выступили, в частности, 
губернатор Архангельской области И.А. Орлов, 
министр культуры Российской Федерации В.Р. 
Мединский, наместник Соловецкой обители архи-
мандрит Порфирий (Шутов), председатель Сино-
дального отдела по взаимоотношениям Церкви и 
общества протоиерей Всеволод Чаплин. 

В совещании также приняли участие управля-
ющий делами Московской Патриархии митропо-
лит Саранский и Мордовский Варсонофий, ми-
трополит Архангельский и Холмогорский Даниил, 
председатель Синодального отдела по монасты-
рям и монашеству архиепископ Сергиево-Посад-
ский Феогност, руководитель Административного 
секретариата Московской Патриархии епископ 
Солнечногорский Сергий, руководитель Юриди-
ческой службы Московской Патриархии иноки-
ня Ксения (Чернега), главный государственный 
инспектор РФ по пожарному надзору, генерал-
майор внутренней службы Б.А. Борзов, дирек-
тор Департаментаэкономики и финансов Ми-
нистерства природных ресурсов и экологии РФ  
С.Н. Бубенов, директор департамента международ-
ного сотрудничества Министерства культуры РФ  
С.Г. Обрывалин, заместитель министра культу-
ры РФ Г.У. Пирумов, заместитель министра ре-
гионального развития РФ С.А. Вахруков, заме-
ститель руководителя Федерального агентства 
морского и речного транспорта А.И. Пашивай, 
заместитель губернатора Архангельской области 
по развитию Соловецкого архипелага Р.В. Бала-
шов, заместитель главы Республики Карелия по 
взаимодействию с Законодательным собранием  
А.А. Манин, помощник министра здравоохране-

ния РФ Л.А. Габасова, глава муниципального об-
разования «Сельское поселение Соловецкое» 
Е.В. Амброче и др. 

В завершение заседания архимандрит Пор-
фирий (Шутов) представил собравшимся первый 
том книжной серии «Воспоминания соловецких 
узников 1923–1939 гг.», подготовленный изда-
тельством Соловецкого монастыря.

Вечером, в канун праздника Преображения 
Господня, Святейший Патриарх возглавил все-
нощное бдение в Спасо-Преображенском соборе 
обители. По окончании богослужения Святейший 
Патриарх Кирилл обратился к верующим с Перво-
святительским словом. 

19 августа 2013 года, в праздник Преображе-
ния Господа Бога и Спаса нашего Иисуса Христа, 
Святейший Патриарх Московский и всея Руси Ки-
рилл совершил Божественную литургию, за ко-
торой была совершена хиротония архимандрита 
Митрофана (Серегина) во епископа Сердобского 
и Спасского (Пензенская митрополия). На вели-
ком входе Святейший Патриарх совершил иерей-
скую хиротонию скитоначальника Савватиевой 
пустыни иеродиакона Иакова (Макеева). 

Святейший Владыка удостоил насельника Со-
ловецкого монастыря иеромонаха Нестора (Во-
лобуева) права ношения наперсного креста, а 
настоятеля подворья Соловецкого монастыря в  
с. Фаустово Московской области иеромонаха Ва-
силия (Чавчанидзе) – права ношения набедрен-
ника. 

По окончании Литургии Святейший Патриарх 
напутствовал епископа Сердобского и Спасского 
Митрофана на служение и вручил ему архиерей-
ский жезл. По традиции новохиротонисанный 
епископ преподал верующим первое архипа-
стырское благословение. Затем был совершен 
чин освящения плодов. 

Святейшего Владыку приветствовал намест-
ник монастыря архимандрит Порфирий (Шутов), 
который преподнес Его Святейшеству икону пре-
подобных Савватия, Германа и Зосимы Соловец-
ких. Святейший Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл обратился к собравшимся с Первосвяти-
тельским словом. В дар храму Святейший Патри-
арх передал образ Христа Вседержителя с пред-
стоящими святыми. Верующим были розданы 
иконки Преображения Господня с Патриаршим 
благословением.

После праздничной трапезы в палате Успен-
ского собора, Святейший Патриарх отбыл с Со-
ловков.

СолоВецкий монАСтырь ВыПуСтил ПерВый 
том Серии «ВоСПоминАния СолоВецких  
узникоВ 1923–1939 гг.»

Издание посвящено памяти заключенных Со-
ловецкого лагеря особого назначения. В первый 
том вошли воспоминания людей, которые отбы-
вали наказание либо непосредственно на остро-
вах архипелага, либо находились в материковых 
отделениях СЛОНа в период с 1923 по 1927 гг.

Среди авторов мемуаров и текстов, кото-
рые представлены в книге в настоящей книге:  
А. Клингер «Соловецкая каторга. Записки бе-
жавшего», И. А. Ермолаев «”Власть Советам!..”: 
о событиях в Кронштадте 1–18 марта 1921 г.»,  
Б. М. Сапир «Путешествие в Северные лагеря», 
Б. М. Сапир «Наш соловецкий староста», Эсер 
«Соловецкая трагедия», В. О. Рубинштейн «Из 
воспоминаний»; Б. Н. Ширяев «Неугасимая лам-
пада», С. А. Мальсагов «Адский остров: совет-
ская тюрьма на далеком севере», Ю. Д. Бессо-
нов «Двадцать шесть тюрем и побег сСоловков»,  
Д. М. Бацер «Соловецкий исход», Е. Л. Олицкая 
«Мои воспоминания», М. Леонардович «На остро-
вах пыток и смерти. Воспоминания сСоловков»,  
А. С. Л. Шауфельбергер «Соловки», Б. Л. Седер-
хольм «В разбойном стане: Три года в стране кон-
цессий и «Чеки» (1923–1926)», священник Павел 
Чехранов «Две тюремные Пасхи. Из воспомина-
ний».

Воспоминания, посвященные описанию пре-
бывания в СЛОНе, предваряют вступительные 
статьи, авторами которых стали: М. Е. Бабиче-
ва, к.ф.н., О. В. Бочкарева, С. В. Волков, д.и.н.,  
Л. А. Головкова, А. Гуллотта, к.и.н., А. Ю. Дани-
эль, Е. Г. Сойни, д.ф.н., А. А. Сошина (научный 
консультант) († 04.08.2013), М. Н. Супрун, д.и.н.,  
М. Г. Талалай, к.и.н., иерей Вячеслав Умнягин (от-
ветственный редактор), И. А. Флиге, М. В. Шуль-
гина, М. Д. Яндиева, к.ф.н.

Книга содержит справочные статьи и темати-
ческие указатели, подготовленные О. Г. Волко-
вым, А. В. Лаушкиным, к.и.н., В. В. Аксючиц-Ла-
ушкиной, к.и.н.

Издание, которое предваряют обращения Гу-
бернатора Архангельской области И. А. Орлова и 
его заместителя  по развитию Соловецкого архи-
пелага Р. В. Балашова, ориентировано на самый 
широкий круг читателей и специалистов, интере-
сующихся отечественной историей.

Наместник и игумен Соловецкого монастыря 
архимандрит Порфирий (Шутов) в своем вступи-
тельном слове напоминает о том, что:

«История Соловков в минувшем веке с пре-
дельной ясностью свидетельствует о том, каких 
страшных масштабов может достигать зло, про-
рывающееся в мир через людей, сердца которых 
отпали от Бога. И та же история доносит до нас 
неопровержимый факт: зло бессильно перед 
твердым стоянием в правде. Мужество тех, кто 
перед лицом мучителей и самой смерти сумел со-
хранить внутреннюю свободу и человеческое до-
стоинство, выводит исторический опыт Соловков 
далеко за рамки национальной истории России, 
вписывает драгоценную страницу в летопись че-
ловеческого духа.

Наряду с добропобедными мучениками перво-
христианской эпохи мы почитаем новомучеников 
и исповедников Российских – по историческим 
меркам наших современников и родственников. 
Их подвиг дает нам силы. Он освещает евангель-
ским светом нашу жизнь, ясно раскрывая ее под-
линный смысл.

Зло нередко прячется в красивые одежды, тем 
самым стремясь быть неузнанным. Чтобы понять 
его гибельную суть, его надо увидеть обнаженным 
и безобразным. Именно таким оно предстает в 
воспоминаниях людей, прошедших «красные Со-
ловки» и другие большевистские лагеря и тюрь-
мы. Авторы этих воспоминаний – люди разные 
по возрасту, жизненному опыту, образованию, 
национальности, религиозности. И пишут они о 
своем времени по-разному. Но в их воспомина-
ниях открывается целостная картина добра и зла, 
подвига и предательства, жизни и смерти.

Книга, которую читатель держит в руках, – 
непростое чтение. Оно требует от ума, сердца и 
души большого напряжения и отклика в личном 
покаянии, изменения убеждений, чувств, поступ-
ков. Надеемся, что погружение в историю по-
может современнику лучше понять свое время и 
обрести в нем спасительные евангельские пути».

роССийСкий инСтитут иСтории иСкуССтВ  
СоВмеСтно С СолоВецким музеем- 
зАПоВедником и СолоВецким СПАСо- 
ПреобрАженСким монАСтырем  
нАчинАет Проект «церкоВное иСкуССтВо»

Задача данного проекта объединить усилия 
академических ученых-исследователей и практи-
ков, монастырских и церковных регентов, певчих, 
звонарей, а также сотрудников музеев при мона-
стырях, в области церковно-музыкального искус-
ства и звуковой экологии церковной культуры.
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«Сотрудничество искусствоведов-музыкантов 
с Соловецким монастырем особо важно. Не толь-
ко потому, что богатейшие рукописные собрания 
монастыря всегда были «хлебом» и радостью, 
главным источником многолетних плодотворных 
исследований ученых, но также в связи с тем, что 
и сам Соловецкий монастырь с его уникальными в 
акустическом отношении храмами, и весь остров, 
на котором он расположен, можно считать сво-
еобразным «музыкальным инструментом», со-
хранившим важнейшее качество православного 
церковного искусства, обретенное здесь еще пре-
подобным Савватием – тишину. «Не возвышай 
своего голоса нигде, кроме как в храме», указы-
вает преподобный Великий Антоний в первона-
чальном монашеском Уставе, формулируя пра-
вило хранения тишины в монастырской жизни. 
Водные глади, отражающие звучание колоколов, 
особые акустические эффекты рельефа мест-
ности, природные звучания – это тоже создает 
своеобразие звуковой атмосферы островного 
монастыря, соответствие которой мы находим и в 
особенностях певческой традиции», – рассказа-
ла Ирина Чудинова, старший научный сотрудник 
Российского института истории искусств.

Как сообщили «Двине-Информ» в Соловец-
ком музее-заповеднике, одна из программ, кото-
рую РИИИ предлагает осуществить совместными 
усилиями Института, Спаса-Преображенского 
Соловецкого монастыря и Музея-заповедника – 
проведение на Соловках конференции «Звуко-
вой ландшафт монастырей Русского Севера: Со-
ловки». Обсуждение этой темы должно привлечь 
внимание к насущной проблеме звуковой эколо-
гии, сохранения звукового ландшафта, как куль-
турного наследия и ценности культуры, а также 
послужить стимулом исследовательского интере-
са в этой области. Вопрос представления подоб-
ной темы в музейной экспозиции, который сейчас 
занимает многих европейских ученых, также как 
и проблема акустических возможностей храма в 
связи с церковным пением и чтением могут стать 
узловыми темами конференции.

Вторая программа, предлагаемая РИИИ Соло-
вецкому монастырю и музею для сотрудничества 
– это создание своеобразного мультимедийного 
«помянника», в котором будут собраны все имена 
соловецких насельников в связи с рукописями, 
ими написанными. Как известно, то, что в каж-
дом человеке абсолютно уникально – это его по-
черк и голос, а христианское имя его «написано 
на небесах». Именно рукописи дают наиболее 
полное представление о церковной традиции, 
важнейшим началом которой является личность. 

Ценность древнего пения может быть воспринята 
современным человеком в прикосновении к ру-
кописи, поэтому предлагается создать мультиме-
дийную базу рукописей Соловецкого монастыря, 
базируясь на «личном» начале, более соответ-
ствующем церковной традиции, нежели «обе-
зличенный» подход, более распространенный 
сегодня. Планируется, что создание певческой 
части такого «помянника», который предлагается 
назвать «Рукописание, голос, личность» возьмут 
на себя петербургские ученые, а Соловецкий му-
зей-заповедник выступит в качестве координато-
ра всей программы.

нА СолоВкАх Прошли дни ПАмяти  
ПолитичеСких зАключенных

С 6 по 9 августа на Соловецких островах прош-
ли традиционные Дни памяти жертв политиче-
ский репрессий.

С 1989 года, в 25-ый юбилейный раз, в начале 
августа Соловки собирают представителей обще-
ственных организаций, родственников заключен-
ных, журналистов, историков, чтобы в очередной 
раз почтить память жертв репрессий.

В этом году участниками Дней памяти ста-
ли представители Санкт-Петербургского центра 
«Мемориал», Киевского общества политзаклю-
ченных и репрессированных, члены Рязанского 
«Мемориала», Международного «Мемориала», ге-
неральный консул Польши ЛюцинаМоравска-Ух-
рын и директор Польского университета в Санкт-
Петербурге Наталия Брыжко-Запур.

В программу мероприятия вошли мемориаль-
ный митинг у Соловецкого камня на Аллее памяти, 
Круглый стол и акция «Свеча памяти», в ходе ко-
торой участники Дней памяти посетят Секирную 
гору, где в лагерное время находился штрафной 
изолятор. На Круглом столе планируется высту-
пление Всеволода Волкова – сына заключенно-
го Соловецкого лагеря Олега Волкова. Всеволод 
Олегович представил свою книгу, повествующую 
о священнике Николае Пискановском.

По сообщению пресс-службы Соловецкого му-
зея-заповедника 7 августа 2013 года участники 
Дней памяти провели на Соловках круглый стол. 
Главная тема – проблемы, связанные с увекове-
чением памяти жертв политических репрессий. 
Организатором встречи стал Соловецкий музей-
заповедник.

губернАтор АрхАнгельСкой облАСти Вышел 
В море нА яхте «СВятой Пётр»

С репликой первого морского корабля Петра 
Первого и его экипажем губернатор познакомил-
ся во время визита на Соловки. Члены экипажа 
рассказали губернатору об истории корабля: 
считается, что именно на «Святом Петре» был 
впервые поднят российский судовой штандарт 
– триколор. Технические возможности судна 
экипаж продемонстрировал Игорю Орлову во 
время морской прогулки в гавани Благополучия. 
Корабль оснащен мощным двигателем, всеми не-
обходимыми системами навигации и жизнеобе-
спечения. Осенью на нем планируется установить 
мачту, сообщает пресс-служба главы региона. 

Заместитель директора Соловецкого Морского 
музея Светлана Рапенкова, продемонстрирова-
ла Игорю Орлову экспозиции музея. Губернатор 
подробно расспросил экскурсовода о судостро-
ительных инструментах, лоциях, морских тради-
циях поморов. В выставочном зале глава региона 
познакомился с морскими картинами и графикой 
художника Александра Тимофеева. 

– Если хочешь погубить страну – достаточно 
погубить ее историю и культуру, на этом все за-
кончится, – сказал после экскурсии Игорь Ор-
лов. – Люди, построившие яхту «Святой Пётр», 
работающие сегодня в Морском музее, способны 
вернуть россиянам понимание истории нашей 
страны. Это настоящие энтузиасты – самоотвер-
женные, не рассчитывающие на сиюминутную 
выгоду, понимающие, что их дело необходимо 
каждому человеку и всему обществу в целом.

мы можем рАССкАзАть о СолоВкАх ВСей  
роССии

Заместитель губернатора по развитию Соло-
вецкого архипелага Роман Балашов в эфире Ар-
хангельского городского телевидения обратился 
к северянам с призывом голосовать за Соловки в 
проекте «Россия 10».

Напомним, мультимедийный проект «Россия 
10» проводится с 25 марта по 29 сентября 2013 
года телеканалом «Россия 1» и Русским геогра-
фическим обществом при поддержке федераль-
ных и региональных СМИ. Цель конкурса – вы-
брать десять новых визуальных символов России 
посредством общенародного голосования. Про-
голосовать за Соловки на сайте проекта «Россия 
10» можно совершенно бесплатно. Кроме того, 
есть платное мобильное голосование, стоимость 
смс-сообщения составляет около 3,5 рублей. Для 

того чтобы проголосовать при помощи телефона, 
нужно отправить сообщение с текстом 23 23 23 
на короткий номер 1880.

Благодаря активной поддержке жителей об-
ласти Соловки успешно прошли во второй тур 
конкурса, войдя в число 80 объектов, из которых 
будут выбраны участники третьего, завершающе-
го тура.

– Значимость этого проекта в первую очередь 
в том, что мы сами выбираем те места, те объекты, 
которые являются лицом нашей страны, – отме-
тил Роман Балашов. – Соловки по праву должны 
занять достойное место среди этих символов.

Заместитель губернатора подчеркнул, что зна-
чимость Соловков очевидна не только для севе-
рян.

– В России не так много мест, которые могли 
бы сравниться с Соловками по статусу и значи-
мости, по той роли, которую эта территория сы-
грала в нашей сложной и многострадальной, но 
при этом великой истории, – подчеркнул Роман 
Балашов.

По данным 21 августа Соловки занимают 13 
место, за архипелаг проголосовало более 411 тыс 
человек. В финале будут соревноваться 30 объ-
ектов, причем результаты, достигнутые во втором 
туре, будут обнулены. Поэтому у жемчужины По-
морья есть все шансы, чтобы не только войти в 
десятку победителей конкурса, но и стать «номе-
ром один» в этом почётном списке.

– Всё зависит от нас, от жителей области, от 
тех, кто любит Соловки, – заявил Роман Балашов. 
– Нужно активно голосовать, и делать это после-
довательно и постоянно. А самым главным плю-
сом, который наш регион получит от этого проек-
та, станет тот факт, что мы покажем Соловки всей 
России, всему миру! Я уверен, что каждый житель 
России должен хотя бы раз в жизни посетить этот 
уникальный архипелаг.

ФеСтиВАль АВторСкой ПеСни зАВершилСя нА 
СолоВкАх

С 9 по 14 августа на Соловках проходил Фести-
валь авторской песни «На Соловецких островах». 
Организаторами мероприятия являются Соло-
вецкий музей-заповедник, Клуб авторской песни 
«Восток»(СПб) и МО «Соловецкое поселение».

В IX Фестивале авторской песни приняли уча-
стие около 200 бардов из 26 городов. География 
мероприятия обширна, в нем были представлены 
города: Апатиты, Заозерск, Оленегорск, Северо-



8 9

Информационный бюллетень Соловецкого монастыря 2013 г. Август. Выпуск № 14 (98)

морск, Архангельск, Владикавказ, Всеволожск, 
Выборг, Гатчина, Сясьстрой, Екатеринбург, Казань, 
Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Назарово, 
Ревда,Санкт-Петербург, Смоленск, Северодвинск, 
Тишино, Уфа, а также страны зарубежья, такие как 
Германия, Израиль, США и Украина.

В программе Фестиваля много музыки, спор-
тивных мероприятий и мастер-классов. В этом 
году в работе творческих мастерских в 5-ти номи-
нациях приняли участие 50 конкурсантов, больше 
всего заявок в авторской и исполнительской но-
минациях.

На Соловках барды обмениваются опытом, 
приобщают участников и аудиторию Фестиваля к 
духовного и культурному наследию островов, со-
храняют и развивают традиции авторской песни. 

«Для меня это в первую очередь встреча с 
людьми – друзьями, знакомыми и незнакомыми. 
Возможность вместе спеть, почувствовать друг 
друга. Особенность именно в том, что он на Со-
ловках. Место определяет интонацию. Узловая 
точка истории России, истории религии, Север, 
скупость и торжественность природы – всё это 
настраивает душу на серьезный лад само по себе, 
не принимая во внимание девиз фестиваля. А де-
виз «Преображение» – завершает этот настрой», 
– рассказал Михаил Деев, дипломант прошлых 
фестивалей.

СолоВецкий музей-зАПоВедник объяВил  
о конкурСе художеСтВенных рАбот  
«мои СолоВки»

Соловецкий музей-заповедник проводит кон-
курс детских и юношеских художественных работ 
под названием «Мои Соловки». Принять участие 
в конкурсе могут воспитанники детских садов, 
общеобразовательных и художественных школ, 
учреждений дополнительного образования, сту-
денты художественных и нехудожественных ву-
зов.

Конкурс детского и юношеского творчества 
будет продолжаться до 31 января 2014 года с 
целью привлечь внимание детей и молодежи к 
историко-культурному наследию и природе Со-
ловецкого архипелага, сообщает пресс-служба 
Соловецкого музея-заповедника.

В конкурсе учреждены две номинации: «Изо-
бразительное искусство», куда принимаются ра-
боты, выполненные в любых графических и жи-
вописных техниках, и «Декоративно-прикладное 
искусство» для работ, выполненных в любых тех-
никах и материалах: керамика, ткачество, вышив-

ка, плетение и так далее. Могут быть представле-
ны как оригиналы работ, так и их фотографии в 
хорошем разрешении.

Для участия в конкурсе свои работы уже от-
правили студенты Удмуртского государственного 
университета, Института искусств Московского 
государственного университета дизайна и техно-
логии и РГПУ им. А. И. Герцена.

нАд СолоВецкими экСПонАтАми будут  
рАботАть реСтАВрАторы Со ВСей роССии.

С 20 августа по 10 сентября на базе Соловец-
кого музея-заповедника пройдет Всероссийская 
стажировка реставраторов по металлу. Подобное 
мероприятия проходило на Соловках в 1989 году. 
В ходе него было отреставрировано много цен-
ных предметов. Опираясь на этот удачный опыт, 
два года назад сотрудники музея приступили к 
разработке и подготовке нового проекта. 

В течение трех недель реставраторы обрабо-
тают и приведут в порядок многие кованые изде-
лия и изделия из цветных металлов из музейных 
фондов. В первую очередь планируется отрестав-
рировать раку преподобного Германа, передан-
ную музеем-заповедником Коломенское. Рака 
изготовлена из медного сплава в середине XIX-го 
века в Санкт-Петербурге. Она представляет собой 
деревянную основу, обитую металлическими по-
серебренными листами, на которых изображены 
сцены из жития преподобного Германа. С ракой 
уже поработал реставратор по дереву, он демон-
тировал все металлические части, разобрал дере-
вянную основу, очистил ее от плесени и пропитал 
необходимыми веществами. Реставраторы по ме-
таллу обработают все металлические части раки, 
после чего она будет снова смонтирована. 

Планируется отреставрировать колокола 18-
19 века, еще недавно висевшие на колокольне 
Соловецкого монастыря. Музейные сотрудники 
сняли колокола в 2011 году, и сейчас пройдет их 
полная реставрация. Еще один интересный экс-
понат – посеребренные монеты 17 века, обнару-
женные в ходе археологических работ в Святи-
тельском корпусе.

Работа с изделиями будет проходить в фон-
дах музея-заповедника. Участникам стажировки 
предоставляется жилье и бесплатный проезд на 
морском транспорте.

ВыСтАВкА «СолоВки: духоВный обрАз  
иСтории роССии» открылАСь В Петербурге

Выставка открылась 20 августа в 18.00 
МСК в малом зале выставочного центра Санкт-
Петербургского Союза художников. Мероприятие 
проходит в рамках проекта «По Святым местам» 
и организована Центром поддержки искусств 
Санкт-Петербурга. Коллекция «Соловки: Духов-
ный образ истории России» включает в себя око-
ло 70 произведений живописи и графики заслу-
женных художников России, созданных во время 
поездки на остров летом 2013 года, сообщили 
«БалтИнфо» организаторы выставки.

Проект «По Святым местам» существует боль-
ше 10 лет. Его основной целью является создание 
живописных коллекций с видами исторически 
значимых земель России, тем самым привлекая 
к ним внимание общественности. С 2000 по 2013 
года были совершены поездки в: Рождество-
Богородичний Коневский мужской монастырь, 
Ипатьевский мужской монастырь в Костроме, 
Антониево-Сийский мужской монастырь в Ар-
хангельской области, Муромский мужской мона-
стырь, монастырь Петра и Феврония, Переславль-
Залесские монастыри на Плещеевом озере, 
Великий Устюг и озеро Байкал.

Результатами этих поездок стали живописные 
полотна, многие из которых пополнили собрания 
музеев данных регионов, а также частные кол-
лекции в нашей стране и за рубежом.

зАчем ВолонтероВ отПрАВили нА СолоВки?
В середине августа в Москву прибыли участ-

ники молодежного проекта «Многонациональный 
студенческий отряд» Соловки»».

Православный молодежный проект был реа-
лизован Департаментом межрегионального со-
трудничества, национальной политики и связей 
с религиозными организациями города Москвы 
при поддержке Миссионерской комиссии при 
Епархиальном совете г. Москвы и Фонда Святого 
Всехвального апостола Андрея Первозванного в 
рамках мероприятий, посвященных 1025-летию 
крещения Руси.

К участию в проекте, осуществленном в целях 
укрепления межкультурного взаимопонимания в 
молодежной среде, патриотического воспитания 
и приобщения молодых людей к созидательной и 
социально значимой деятельности, были пригла-
шены молодые люди разных национальностей, 
интересующиеся русской историей и культурой. 
Ребятам была предоставлена возможность вне-

сти личный вклад в сохранение и восстановление 
уникального объекта культурно-исторического и 
духовного наследия России – Соловецкого Спасо-
Преображенского мужского ставропигиального 
монастыря.

Первый молодежный отряд численностью 27 
человек с 12 по 28 июля трудился на Большом Со-
ловецком острове. Второй отряд из 22 человек с 
28 июля по 13 августа работал на острове Анзер. 
Ребята оказали значительную помощь Соловец-
кой обители. В благодарственном письме намест-
ник и игумен монастыря архимандрит Порфирий 
(Шутов) высоко оценил проделанную ими рабо-
ту.

Участники первого молодежного отряда вос-
станавливали памятники Соловецкого монасты-
ря, освобождали проход в подклет одного из 
корпусов монастыря, прокладывали траншею 
под канализацию, занимались благоустройством 
территории островов, расчищали озерно-каналь-
ную систему от старых деревьев и помогали ве-
теранам в поселке. Благодаря волонтерам была 
расчищена территория городского парка ко Дню 
ВМФ, скошено и уложено более пяти телег сена, 
обработано 15 кубов дров, вывезен строитель-
ный мусор из Троицкого собора.

Участники второго молодежного отряда за-
нимались расчисткой леса и заготовкой дров 
для Троицкого скита на острове Анзер, провели 
дренажные работы по благоустройству дороги к 
Троицкому скиту. Ребята участвовали в богослу-
жениях, беседах со служителями и работниками 
монастыря и музея, в экскурсионных программах.

Двухнедельное пребывание на Соловецком ар-
хипелаге – это не только серьезное физическое 
испытание, но и психологическое. Тем не менее 
в каждом отряде сложился сплоченный и друж-
ный коллектив. В письме на имя исполняющего 
обязанности руководителя Департамента межре-
гионального сотрудничества, национальной по-
литики и связей с религиозными организациями 
города Москвы Юрия Артюха волонтеры отзыва-
ются с благодарностью о проекте, выражая готов-
ность принять в нем участие в следующем году.

миниСтерСтВо тэк и жкх отменило  
нормАтиВы нА общедомоВые нужды  
нА СолоВкАх

Министерство топливно-энергетического ком-
плекса и жилищно-коммунального хозяйства 
Архангельской области отменило нормативы на 
потребление холодного водоснабжения на обще-
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домовые нужды (ОДН) в МО «Соловецкое поселе-
ние». Чтобы решить этот вопрос, понадобилось 
10 месяцев, коллективное обращение к губерна-
тору и объединение активных соловчан, сообща-
ет газета «У Белого моря». 

День вступления в законную силу постанов-
ления об отмене нормативов на ОДН, собствен-
но, можно считать общепоселковым праздником. 
Жители Соловков вместе с депутатами поселко-
вого Совета бились за это с осени прошлого года.

Когда в сентябре 2012-го плата за услуги ЖКХ 
значительно выросла, а счета стали больше на-
поминать телефонные номера, жители поселка 
возмутились и начали разбираться. Заметно «утя-
желяли» счета начисления за потребление услуг 
на ОДН. Никаких дополнительных услуг, которые 
можно было квалифицировать как общедомовые, 
у жителей соловецких «деревяшек» не прибави-
лось. Наоборот, некоторые дома признаны ава-
рийными. Обращения к УК «Соловки» (агентом 
этой компании является Соловецкий филиал ОАО 
«Архоблэнерго») остались без ответа.

Тем временем жители поселка узнали, что в 
конце декабря 2012 года некоторые многоквар-
тирные дома в Северодвинске и еще в нескольких 
муниципальных образованиях были освобожде-
ны от уплаты ОДН. Под «амнистию» попадали 
одно- и двухэтажные дома постройки до 1999 
года, а также дома, в которых отсутствует воз-
можность установки общедомовых приборов. 
Эта информация послужила еще одним толчком 
к тому, чтобы добиваться такого же послабления 
на Соловках. Неравнодушные жители поселка 
взялись за разрешение этой проблемы.

Около 18 активистов стали решать эту пробле-
му – разбирались с тарифами, писали запросы во 
все инстанции, участвовали в составлении актов 
обследования жилья, чтобы установить невоз-
можность установки в домах приборов учета, за-
меряли температуру. Без этой работы об отмене 
нормативов на ОДН не могло быть и речи.

На Соловках была организована специальная 
комиссия, в которую вошли и депутаты, и обще-
ственные представители. После проведения всех 
работ и составления актов, имея пакет докумен-
тов о невозможности установки приборов учета, 
депутаты муниципального Совета и активисты 
обратились к заместителю губернатора Архан-
гельской области по развитию Соловецкого ар-
хипелага Роману Балашову, который посоветовал 
выйти с письмом напрямую к губернатору. 

В письме к главе региона, которое подписали 
все депутаты и общественный представитель гу-

бернатора, было сказано, что в поселке нет ни од-
ного деревянного дома, оборудованного водоза-
борными устройствами и санитарно-техническим 
оборудованием для общедомового пользования, 
нет газонов на придомовых территориях, нет 
лифтов, мусорных камер, при уборке коридоров 
вода берется в квартирах. В то же время во мно-
гих домах зимой по причине промерзания водо-
проводной системы жителям приходится ставить 
воду на проток. Кроме того, в некоторых домах 
размер платы за ОДН на водопотребление в де-
сятки раз превышает плату за индивидуальное 
потребление.

Через две недели после обращения к губер-
натору вопрос о нормативах на ОДН был решен 
положительно.

Ольга Шарова, депутат муниципального Сове-
та поселка Соловецкий:

«Принятие постановления – это результат со-
вместной работы неравнодушных соловчан, де-
путатского корпуса, Нины Федоровны Постоевой, 
которая представляет старшее поколение, Любо-
ви Сергеевны Головань, обратившейся с письмом 
к депутатам. Теперь не только мы, но и все жи-
тели Приморского района могут воспользоваться 
результатом активной работы соловчан. Это был 
настоящий коллективный труд. Каждый начинал 
со своего дома. Пожалуй, впервые население по-
селка так сплотилось вокруг общей проблемы. 
Участвовали все: кто акты составлял, кто с термо-
метром ходил, кто таблицы делал. В итоге после 
всех отписок от какой-то безнадежности обрати-
лись напрямую к Роману Викторовичу Балашову, 
а потом и к губернатору». 

Нина Постоева, общественный представи-
тель губернатора:

«Первым стал писать в разные инстанции 
Александр Бровин. А я начала со своего дома – 
запрашивала тарифы, считала, писала обраще-
ния. Представьте, только за апрель нашему дому 
был выставлен счет на 22 тысячи рублей! Мы за-
просили документы и стали разбираться. С квар-
тиры 2400 рублей получалось, правда, в мае уже 
поменьше стали начислять. Написали очень мно-
го писем и запросов, вон у меня целая куча бумаг. 
Но вообще, от всей переписки осталось впечатле-
ние, что не читают в кабинетах наших писем, или 
читают, но невнимательно. Самое главное, что 
письмо к главе региона подписали все до одного 
депутаты. И есть результат! Мы с июля эти день-
ги не будем платить. Как узнала про отмену, так 
давай всем звонить и сообщать о такой хорошей 
новости».

СтомАтологи ВылечАт ВСех СолоВецких  
детей

Архангельская детская стоматологическая по-
ликлиника получила лицензию на оказание ме-
дицинской помощи стоматологического профиля 
детскому населению Соловецкого архипелага.

– Впервые детские стоматологи поликлиники 
начнут оказывать медицинскую помощь детям, 
проживающим на острове, – рассказала испол-
няющая обязанности главного врача по медицин-
ской части Архангельской детской стоматологи-
ческой поликлиники Татьяна Бринько. 

– Врач-стоматолог и медсестра будут нахо-
диться там с 3 по 29 сентября. За это время пла-
нируется осмотреть около 180 детей школьного и 
дошкольного возраста.

Врачи будут работать в новом стоматологиче-
ском кабинете Соловецкой районной больницы. 
Кабинет оборудован самым современным обо-
рудованием: стоматологической установкой с 
улучшенной звукоизоляцией, стоматологическим 
рентген-аппаратом, автоклавом для обработки 
инструментов и другими приборами, – отметила 
сотрудник министерства здравоохранения Ар-
хангельской области Ольга Тюрикова. – Средства 
на эти цели были предусмотрены в программе 
«Развитие инфраструктуры Соловецкого архипе-
лага на 2012–2014 годы».

Напомним, в этом году на острове уже побы-
вали многие врачи областных лечебных учрежде-
ний: терапевт, отоларинголог, челюстно-лицевой 
хирург, невролог, акушер-гинеколог, врач УЗИ, 
сообщает информационный портал Соловецкого 
архипелага.

отошлА ко гоСПоду АнтонинА АлекСееВнА 
СошинА

4 августа отошла Господу Антонина Алексеев-
на Сошина. Всю свою жизнь она посвятила Со-
ловкам. Приехала на острова в 1969 году после 
окончания исторического факультета Архангель-
ского педагогического института и навсегда оста-
лась здесь.

«Еще в молодости в руки мне попала фотогра-
фия из газеты, изображавшая Соловецкий мона-
стырь, – рассказывала она в одном из своих ин-
тервью. – Увидев эту фотографию, я поняла, что 
я хочу там жить, хотя даже и знала тогда, где на-
ходится это место. В институте я узнала о Солов-
ках больше, после первого курса поехала туда и 
уже на месте решила точно: я тут буду жить. А так 

как в советское время необходимо было после 
окончания университета ехать работать по рас-
пределению, я специально перешла на заочное 
отделение, где не было обязательного распреде-
ления молодых специалистов. После окончания 
института я умолила ректора и декана, чтобы 
меня отпустили, и вот с тех пор и до сего дня не 
пожалела, что живу у монастыря на Соловках».

Более четверти века Антонина Сошина про-
работала в Соловецком музее-заповеднике, где 
была научным сотрудником, заведующей отделом, 
главным хранителем фондов, затем более восьми 
лет несла послушание в Церковно-археологиче-
ском кабинете Соловецкого монастыря.

Антонина Алексеевна – автор многих замеча-
тельных музейных выставок, самая значимая из 
которых была посвящена истории Соловецких 
лагерей особого назначения. Это была первая в 
нашей стране выставка, посвященная теме по-
литических репрессий. Она стала поистине эпо-
хальным событием. Антонина – из первых иссле-
дователей темы Соловецких лагерей. Она много 
работала в архивах, по крупицам собирала вос-
поминания, вела обширную переписку с бывши-
ми заключенными и их родственниками. К ней 
как к одному из самых авторитетных специали-
стов в этой области обращались за консультация-
ми многие исследователи, писатели, журналисты, 
режиссеры, и она всегда щедро делилась своими 
знаниями.

Антонина Сошина – автор многочисленных 
исторических публикаций о Соловках. Ее работы 
отличал высокий профессионализм и глубокое 
знание темы. Сошина была бессменным редакто-
ром всех изданий Соловецкого монастыря.

Антонина была прекрасным человеком: глубо-
ко порядочным, добрым, щедрым, веселым. Она 
всегда была готова придти на помощь. В любых 
случаях она не боялась стоять за правду. Ее дом 
был открыт для всех и почти никогда не закрывал-
ся на ключ. С ней было легко и интересно всем.

«Какого человека потеряли Соловки!» – в 
один голос говорят люди, узнав о смерти Антони-
ны Алексеевны.

«экСПерты юнеСко оценили СолоВки».  
ПУБЛИкАцИя гАзеты «У БеЛОгО МОря»

Опыт взаимодействия власти, общества и 
Церкви на Соловках будет рекомендован к ис-
пользованию на других объектах Всемирного на-
следия.
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10 августа на Соловках состоялась рабочая 
встреча с экспертами международной организа-
ции по сохранению Всемирного наследия ЮНЕ-
СКО. Эксперты оценивали на Соловках работу 
федеральных и региональных органов власти по 
сохранению Соловецкого архипелага как объекта 
Всемирного наследия ЮНЕСКО.

На встрече присутствовали заместитель губер-
натора по развитию Соловецкого архипелага Ро-
ман Балашов, наместник Спасо-Преображенского 
Соловецкого мужского ставропигиального мона-
стыря архимандрит Порфирий, глава поселения 
Соловецкое Елена Амброче, руководитель лесни-
чества Леонид Проурзин и эксперты ЮНЕСКО.

Представители ЮНЕСКО серьезно изучили 
стратегию развития Соловецкого архипелага, 
утвержденную правительством области в июле 
2013 года, государственную программу – «Раз-
витие инфраструктуры Соловецкого архипелага», 
а также проект концепции федеральной целе-
вой программы «Сохранение и восстановление 
комплек¬са духовного, культурного, природного 
наследия и развитие инфраструкту¬ры Соловец-
кого архипелага на 2014–2019 годы».

Эксперт центра Всемирного наследия ЮНЕСКО 
Анна Сидоренко высоко оценила стратегию раз-
вития Соловецкого архипелага, особо отметив 
заложенный в ней механизм взаимодействия 
Русской Православной Церкви,государства и 
общества. Анна Павловна заявила, что будет ре-
комендовано использовать данную концепцию и 
наработанный опыт на других, сходных с Солов-
ками территориях, включенных в список Всемир-
ного наследия.

Во время обсуждения вопросов взаимодей-
ствия органов власти и органов субъекта Русской 
Православной Церкви особое внимание было 
уделено практической реализации пятисторон-
него соглашения между поселением Соловецкое, 
Приморским районом, правительством Архан-
гельской области, Спасо-Преображенским мона-
стырем и Соло-вецким музеем-заповедником.

Участники встречи отметили, что одной из 
основных задач соглашения является грамот-
ная координация взаимодействия между всеми 
участниками процесса. Экспертами было выска-
зано мнение, что вопрос взаимодействия субъ-
ектов власти и общества с РПЦ в Архангельской 
области отлично понимают и реализуют его на 
практике. На встрече серьезно обсуждалась ор-
ганизация совместных программ при восстанови-
тельных работах на архипелаге.

По итогам встречи достигнута договоренность 
о проведении Дней Соловков в штаб-квартире 
ЮНЕСКО в Париже.

«СолоВки? только морем! хорошо бы…» 
ПУБЛИкАцИя гАзеты «ПрАвдА СеверА»

Когда мы говорим о поездке на Соловки, даже 
в расчет не берем, что из Архангельска на остро-
ва и обратно можно все же пройти морем. Оказы-
вается, морское путешествие на архипелаг воз-
можно.

Все испытания морского пути (туда – одним 
маршрутом, обратно – другим) прошел наш кор-
респондент. Посмотрел и посчитал.

На Соловки надо приходить морем! С этим все 
согласны.

Самолет – это все-таки для командировок. До-
рого, не каждый день и планировать надо зара-
нее, иначе билетов не достанется. А ехать надо 
тогда, когда надо. И возвращаться, когда все дела 
на островах сделаны. И в конце концов закаты с 
рассветами на Белом море стоит посмотреть. А 
это все – путь по морю.

Но путь этот из Архангельска на Соловки для 
людей, не имеющих своего плавсредства, может 
начаться только пять раз за сезон.

Именно столько рейсов с июня по сентябрь 
делает теплоход «Беломорье».

Все остальные дни теплого и не очень сезона 
путь морских путешественников лежит на желез-
нодорожный вокзал, а оттуда в карельскую Кемь. 
15 с половиной часов в прицепных вагонах к по-
езду Вологда–Мурманск.

Потом такси (300 рублей) или автобус до по-
селка Рабочеостровск. Там находится Кемь-порт 
с заветным причалом, откуда несколько раз в сут-
ки уходят катера и теплоходы на Соловки.

Но есть нюансы. Поезд прибывает в Кемь в 
13.21, а теплоход «Василий Косяков» отправля-
ется в 8 утра, «Метель» – в 11. И даже «Сапфир» 
из Беломорска (это чуть ближе к Архангельску) – 
в 8.30. Обратно, кстати, такая же картина.

С Соловков «Метель» – в 16 часов, «Василий 
Косяков» – в 18, «Сапфир» – в 18.30. Ходу им с 
островов до материка около двух часов.

А поезд из Кеми отправляется в 7.15 утра сле-
дующего дня. Что делать туристу? Можно роман-
тично провести ночь по дороге «туда» и ночь «об-
ратно» на вокзале в Кеми. Послушать туристские 
песни в наполненном рюкзаками и байдарками 
зале ожидания. А вообще к услугам ночующих 

туркомплекс «Причал». Самый простой одномест-
ный номер 1100 рублей. Всем выгодно – и пере-
возчикам, и хозяевам отеля. Тем более что они 
хорошо знакомы и отчасти это просто одни и те 
же люди. Как, например, ООО «Причал», занима-
ющееся и размещением, и перевозкой.

Я все это хорошо знал, когда мне приспичило 
покинуть остров Большой Соловецкий 31 июля и 
вернуться в Архангельск. Хоть и жалко было той 
тысячи с небольшим рублей за ночевку, но марш-
рут Соловки – «Василий Косяков» – «Причал» 
– Кемь – Архангельск в уме уже сформировал-
ся. 800 рублей – теплоход, 1100 – ночевка, 300 
– такси, 1200 – поезд. Ну и питание в пути... По-
этому что-то во мне дрогнуло, когда у Тамариного 
причала сразу за «Косяковым» я увидел теплоход 
«Беломорье». Его тут не должно было быть. По 
расписанию он должен был уйти 28 июля.

Около лееров курил мужчина в бейсболке, ко-
торый с готовностью сообщил, что «Беломорье» 
отходит одновременно с «Косяковым» в 18 часов. 
Что места есть, но лучше занять, бросив вещи. Из 
удобств – мягковатые койки в два этажа, обтяну-
тые дерматином, откидной столик на переборке с 
соседней койкой, туалет и кипятильник. И что сам 
он не матрос, а тоже пассажир.

Кормить не будут. Белья нет. Билет 2000 ру-
блей. Насчет еды – это было своевременно.

До отхода полчаса. До Архангельска – сутки и 
три часа хода. Можно и проголодаться.

Пришлось очень-очень быстро бежать в не-
близкий магазин. Быстро отовариваться у не-
торопливой продавщицы и, размахивая пакетом 
с растворимой вермишелью, бежать обратно на 
причал. Успел. Теплоход отчалил, гуднул и раз-
вернулся носом от соловецкого берега. Очень 
скоро, тоже с гудком, нас по правому борту обо-
гнал облепленный пассажирами «Василий Кося-
ков» и, набирая скорость, пошел в Кемь.

А мы направились в Пушлахту. Это деревня на 
северо-западной оконечности Онежского полу-
острова.

«Беломорье» – не круизный теплоход. Он со-
вершает регулярные рейсы по населенным пун-
ктам на Летнем и Зимнем берегах Белого моря. До 
Пушлахты – Соловков и до Кеми соответственно. 
Теплоход в 2000 году был переоборудован из гру-
зового судна грузоподъемностью 150 тонн. Про-
ще говоря, на палубу приварили два морских кон-
тейнера, переоборудованные под пассажирские 
модули по 18 мест в каждом. Иллюминаторы, два 
выхода, электрообогреватели, упомянутый кипя-
тильник, туалет и умывальник в каждом.

В нашем случае теплоход шел полупустым. Из-
за шторма 25–26 июля он вышел из Архангельска 
позже и шел не по расписанию. И я вовсе не ожи-
дал увидеть его на Соловках. К слову, на островах 
мне нигде не встретилось ни одного упоминания 
о «Беломорье». В «Центре гостеприимства», куда 
со всеми вопросами обращаются туристы на Со-
ловках, тоже ни словом не упомянут прямой рейс 
на Архангельск. Зато повсеместно приклеено 
расписание «Василия Косякова» и других ка-
рельских судов.

Набегавшись по островам, я уснул через час 
после отхода «Беломорья» от причала и пропу-
стил тот момент, когда знающие пассажиры бра-
ли в аренду одеяла. Стоит это 50 рублей. Еще 100 
рублей – залог. Проснулся в ночи, кутаясь в свою 
куртку. В сумерках грохотала якорная цепь. Пуш-
лахта.

Двое путешественников извлекают огромные 
рюкзаки из багажного контейнера на палубе. 
От теряющегося во мраке берега спешит мотор-
ка. Опустили в лодку рюкзаки, сами спустились с 
низкого борта теплохода. Моторка ушла к дерев-
не. Звякая каждым звеном цепи, подняли якорь. 
Пошли в Золотицу.

Все время пути стоял штиль. Теплоход едва за-
метно покачивало на поверхности Белого моря. 
Еще на Соловках капитан сказал, что в Перто-
минск заходить не будем, погода хорошая, поэто-
му в Архангельск прибудем часам к шести вече-
ра вместо девяти. Часа в четыре утра встали на 
якорь у Летней Золотицы.

Погудели. Деревня спала. Никто никуда уез-
жать не собирался.

На Соловках была солнечная жаркая погода. 
Ночью в Белом море, несмотря на штиль, было 
очень холодно, градусов, наверное, восемь.

Пар от дыхания шел. Да еще небо заволокло 
тучами.

К утру в наших «пассажирских модулях» похо-
лодало. Кто-то включил отопление.

Часам к девяти соседи запросыпались, потя-
нулись к умывальнику и кипятильнику. Запахло 
вермишелью, колбасой и соловецким луком... По-
том чаем с пряниками. Целый день перемещаться 
в контейнере по зеркально-глянцевому Белому 
морю довольно скучно. Пассажиры старались 
спать. Или читать. Или смотреть кино, пока не 
сядут батарейки в планшетах. У гражданина на 
ближайшей к выходу койке отлично получалось 
храпеть с перерывом только на поздний завтрак.
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Меня крайне удивляет, что тихоходное судно 
«Беломорье» – единственная возможность без 
пересадок по морю добраться из Архангельска 
до Соловецких островов. Которые «жемчужина 
Беломорья» – подберите еще сами эпитеты, их 
много. Много было разговоров о восстановлении 
морского сообщения с архипелагом, но так пока 
ничего и не состоялось. Обычно ответ: невыгодно 
или: нет денег.

Но давайте посчитаем.
Вот смотрите: «Василий Косяков» каждый 

день завозит на архипелаг до 180 человек. Плюс 
«Сапфир» и «Метель». У монастыря есть свой 
флот, который тоже может человек 100 в сутки 
завезти из Кеми.

Получается, человек 500 каждый день пла-
тят деньги в Кеми, чтобы попасть на Соловецкие 
острова, при этом вынужденно останавливаясь в 
этом городке на ночевку.

Все поезда из Москвы, Санкт-Петербурга, Пе-
трозаводска и Архангельска приходят в Кемь с 
8.59 до 2.02. А теплоходы отправляются в 8.00 
и в 11.00. Ночевка обеспечена. Больше повезло 
туристам из Мурманска, у них прибытие поездов 
с 20.22 до 8.46. То что владельцам теплоходов и 
отелей это крайне выгодно, – не наша забота. Ви-
димо, в Карелии так принято.

Странно, что до сих пор никому не удается на-
ладить удобное сообщение с архипелагом из Ар-
хангельска, не вынуждающее туристов и палом-
ников терять время и деньги во время не нужных 
им остановок. Или, наоборот, помогающее тури-
стам оставить некоторую сумму в музеях, мага-
зинах и ресторанах Архангельска перед тем, как 
сесть на белый теплоход (паром? катер?) и часов 
через 15 (или 10, помните «Буковину» с «Тата-
рией»?), зайдя в несколько поморских деревень 
или минуя их, оказаться у Тамариного причала на 
Большом Соловецком острове.

К слову, наше «Беломорье» на приливной вол-
не успело в Архангельск даже раньше обещанных 
шести часов вечера. В 17.45 пассажиры уже пе-
ребирались по трапу на причал морского-речного 
вокзала Архангельска.

«тАм, где В землянкАх жили юнги».  
ПУБЛИкАцИя гАзеты «СеверНый рАБОчИй»

Воспитанники Северодвинского детского мор-
ского центра «Североморец» вернулись с прак-
тики по программе «Летняя Соловецкая школа 
юнг». На Соловках ребята и педагоги «Северо-
морца» были с 14 по 24 июля.

Программа летней школы делится на два бло-
ка: экскурсии по музею и Соловецкому архипела-
гу и учёба с последующей сдачей зачётов на зва-
ние юнги или инструктора школы юнг. Программа 
учебных занятий во многом совпадает с той, что 
была в годы Великой Отечественной войны у под-
ростков, которые учились в легендарной Школе 
юнг ВМФ СССР, созданной в 1942 году на Соловец-
ких островах на базе учебного отряда Северного 
флота.

Во время войны часть юнг жили в монастыре, 
часть – в землянках недалеко от Секирной горы. 
Этим летом, совершая поход на шлюпках по боль-
шому кругу озёр и каналов, ребята из «Северо-
морца» побывали на том месте, где когда-то нахо-
дились землянки – от них сегодня остались лишь 
большие ямы на склоне невысокого холма. Рядом 
можно найти остатки ржавых труб: для живущих 
в этом «посёлке» был проложен водопровод.

– Мы думали, землянка – это практически яма, 
живёшь чуть ли не на голой земле. На самом деле 
землянки, где жили юнги, были домами на 50 че-
ловек! С крышей, печкой-буржуйкой, трёхъярус-
ными нарами. Просто три стены в этих «домах» 
были как бы спрятаны в холме, – удивлялись пу-
тешественники.

О самых ярких впечатлениях от поездки рас-
сказали те, кто побывал на Соловках впервые.

егор:
– Очень понравились природа Соловков и мо-

настырь. Это круто! В городе такого не увидишь.
ксения:
– Первое сильное впечатление – когда при-

ближаешься к острову со стороны моря и откры-
вается вид на монастырь.

таня:
– Очень много хороших впечатлений. Я даже 

комаров не заметила! Запомнились занятия по 
морскому делу: флажный семафор, морские узлы, 
выброс метательного конца, сборка и разборка 
автомата Калашникова. Занимались мы каждый 
день и даже в походных условиях. 21 человек хо-
тели сдать зачёт на инструктора, а сдали только 
семь (трое из Северодвинска, четверо из Костро-
мы). Я сдала! И, конечно, запомнилось общение с 
ребятами. Мы все сдружились.

даниил:
– Я сдал зачёт на юнгу. Каждое утро у нас было 

поднятие флага России. Мы побывали в монасты-
ре, узнали много интересного о его истории. Там 
в башнях окошки для стрельбы и возле них ста-
ринные пушки.

ещё один даниил:
– Мне запомнился Большой Заяцкий остров, 

где стоит старая деревянная церковь – Пётр I кре-
стил здесь Андреевский флаг. Ещё на этом остро-
ве есть древние лабиринты. И растительность не-
обычная, например «танцующие» берёзки.

рассказы ребят дополнил педагог-организа-
тор дМц Николай Федухин:

– Во время экскурсии в ботанический сад ре-
бята там ещё и поработали на волонтёрских на-
чалах. Впервые в этом году музей-заповедник 
провёл для ребят игру-«бродилку» под названи-
ем «Соловецкий код». Выполняя задания игры, 
ребята должны были использовать информацию 
о Соловках, которую им рассказали во время экс-
курсий.

Задачи у «Летней школы юнг» серьёзные: из-
учение истории страны и нашего края, военно-
патриотическое воспитание, продолжение тради-
ций старших поколений. И всё это преподносится 
в такой интересной форме, что на вопрос, хотят 
ли ребята поехать на Соловки ещё раз, они, не 
сговариваясь, хором ответили:

– Конечно!
«Летняя Соловецкая школа юнг» – совместный 

проект ДМЦ «Североморец» (руководитель про-
граммы – директор ДМЦ Ольга Щипина) и Соло-
вецкого государственного историко-архивного 
музея-заповедника. В этом году в проекте уча-
ствовали кроме ребят из нашей области (Архан-
гельска, Северодвинска и посёлка Соловецкий) 
представители Костромы и Карелии.

Как сообщила О. Щипина, проект реализуется 
при поддержке программы «Молодёжь Северод-
винска», областной программы по патриотиче-
скому воспитанию молодёжи, а также в рамках 
плана управления образования Северодвинска 
по летнему отдыху детей.

«кАждый должен Строить СВой корАбль». 
ПУБЛИкАцИя гАзеты «МОСкОвСкИе НОвОСтИ»

Уже почти два года на сайте «Московских но-
востей» существует проект «Новая интеллиген-
ция». В его рамках мы публикуем беседы с людь-
ми, чья жизненная философия, а самое главное 
– деятельность, направлены на созидательное 
изменение города и страны. Изменения не обя-
зательно должны быть глобальными. Достаточно 
того, что человек просто реализует свою жиз-
ненную программу и обустраивает вокруг себя 
ту часть мира, до которой он персонально спо-

собен дотянуться. Теория малых дел? Наверное. 
Но именно критическая масса малых позитивных 
изменений способна привести к изменениям гло-
бальным. Во всяком случае, в это верят все те, кто 
работает в «МН».

В прошлом году одним из героев «Новой ин-
теллигенции» стал Дмитрий Лебедев – выпускник 
МГИМО, бывший экономист-международник, а 
сейчас – совладелец одной из крупнейших в Рос-
сии сети химчисток.

В конце девяностых Дмитрий, побывав на Со-
ловках, увлекся историей русского севера. В на-
чале двухтысячных он с единомышленниками из 
Москвы, Архангельска, Петрозаводска и других 
городов создал на Соловецких островах один из 
первых общественных негосударственных музе-
ев – Соловецкий морской музей. Преодолев при 
этом разные административные и прочие препо-
ны, которые создавали «чиновники от культуры».

В книге отзывов музея чаще всего встречается 
словосочетание – «живой музей». Живым люди 
называют его не только из-за особой атмосферы, 
которая там действительно создана. Но еще и по-
тому, что в течение 10 лет основным экспонатом 
музея было настоящее строительство реплики го-
сударевой яхты «Святой Петр», на которой Петр 
Первый дважды посещал Соловки. То есть музей 
одновременно работал верфью.

В начале августа после десяти лет строитель-
ства яхту, наконец, спустили на воду в соловец-
кой Бухте благополучия. Я там был и наблюдал за 
процессом. Спрашиваю Лебедева: «Зачем стро-
или яхту?» Рациональное объяснение – «про-
двигать российскую историю, чувствовать свои 
корни». Но больше в строительстве сначала му-
зея, а потом яхты – иррационального. «Просто в 
какой-то момент мы поняли, что нужно строить 
корабль», – говорит Дмитрий.

Десять лет для создания такого относитель-
но небольшого суда – огромный срок. Обычное 
время – два года. Но сроки строительства, как 
говорит Дмитрий, всех тех, кто отказывался от 
серьезных и постоянных работ «на материке» 
и приезжал каждый год на Соловки строить ко-
рабль, не особенно волновали. «В какой-то мо-
мент мы даже решили строить корабль беско-
нечно», – почти шутит Лебедев. «Почему?» – уже 
всерьез спрашиваю я. «Просто те люди, которые 
проходили через музей и наблюдали за строи-
тельством корабля, понимали, что в нашем мире 
еще можно ставить себе цели, отличные от тех, 
которые диктует постиндустриальное общество 
больших городов».
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зА Время нАхождения креСтА АПоСтолА 
Андрея В ПределАх руССкой ПрАВоСлАВной 
церкВи СВятыне ПоклонилоСь более  
миллионА челоВек

«В разных городах в зависимости от времени 
суток время нахождения в очереди варьирова-
лось от 30 минут до девяти часов. При необходи-
мости храмы были открыты круглосуточно, чтобы 
все желающие могли поклониться святыне», – со-
общили корреспонденту Интерфаксв Фонде Ан-
дрея Первозванного, организовавшем принесе-
ние этой реликвии сказал собеседник агентства.

Крест, на котором когда-то был распят апо-
стол, был принесен из греческого города Патры 
по благословению патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла и архиепископа Афинского и всей 
Эллады Иеронима. 

Организаторы поблагодарили органы местной 
власти за высокий уровень организации прохо-
да к святыне, который позволил избежать давки, 
беспорядков и несчастных случаев.

11 июля крест апостола Андрея прибыл в 
Санкт-Петербург, «морскую столицу России». С 
момента основания города на Неве святой апо-
стол считается одним из его небесных покровите-
лей. Андрей был родным братом апостола Петра, 
в честь которого город получил свое имя. Счита-
ется, что сам Петр I при закладке Петропавлов-
ской крепости поместил в ее основание золотой 
ковчежец с частицей мощей апостола. Прине-
сение креста апостола Андрея пришлось на год 
310-летия русского флота и Петербурга.

«Затем крест был принесен в Москву, Киев 
и Минск – столицы трех государств, в которых 

живет большинство чад Русской православной 
церкви, в духовной и культурной жизни которых 
в многогранном преломлении получает свое про-
должение и развитие наследие Святой Руси», – 
отметили в фонде.

По мнению организаторов акции, принесение 
креста Андрея Первозванного «показывает ис-
тинное отношение наших соотечественников к 
православной вере, к традициям нашего много-
национального народа».

оПубликоВАно оФициАльное зАяВление 
СинодАльного инФормАционного отделА 
рПц В СВязи С убийСтВом Протоиерея ПАВлА 
АдельгеймА

Совершено страшное злодеяние – убийство 
священника Русской Православной Церкви.

Это не первая жертва среди священнослу-
жителей, которые в последнее время все чаще 
становятся объектом нападений. Ведомыми 
злой силой можно назвать людей, поднимающих 
руку на пастырей, которые принимают и утеша-
ют страждущего. Брань против Христа и Церкви, 
разнузданное следование постыдным страстям 
неотвратимо выливаются в ненависть и злобу в 
отношении служителей престола Божия.

Сейчас многие пытаются обсуждать обще-
ственную и гражданскую позицию покойного. К 
сожалению, эти пересуды отодвигают на второй 
план сам факт ужасной смерти священника, ис-
пользуют ее как повод для обоснования личных 
взглядов на церковную жизнь. Такое отношение 
говорит о нравственном повреждении части об-

более 100 тыС готоВятСя к эВАкуАции  
из-зА ПАВодкА нА дАльнем ВоСтоке

Более 17 тысяч человек уже эвакуированы из 
подтопленных паводком населенных пунктов на 
Дальнем Востоке, свыше 3,6 тысячи из них на-
ходятся в пунктах временного размещения, со-
общил глава МЧС России Владимир Пучков на се-
лекторном совещании, которое провел президент 
РФ Владимир Путин, сообщает РИА Новости.

Накануне директор департамента граждан-
ской защиты МЧС России Сергей Диденко со-
общал, что из опасной зоны было эвакуировано 
14,66 тысячи человек, в том числе более 5 тысяч 
детей.

«На сегодняшний день на территории Дальне-
восточного федерального округа остаются под-
топленными 121 населенный пункт, более 5,3 
тысячи домов с населением свыше 32,5 тысячи 
человек и 66 автомобильных мостов», – доложил 
Пучков. Для эвакуации населения подготовлены 

III. События в россии

II. русская Православная церковь и общество

щества, где убийства священнослужителей, и не 
только православных, стали частым явлением.

Каким бы ни было справедливое наказание 
убийц священнослужителей, оно не может стать 
альтернативой насущной необходимости преоб-
ражения общества на началах нравственности, 
уважения к святыне, любви к ближним и даль-
ним. Только общими усилиями можно защититься 
от хаоса и произвола, провозвестниками которо-
го являются убийства пастырей.

ПредСедАтель СинФо ВлАдимир легойдА 
нАзВАл СтрАнной реАкцию мироВых Сми нА 
СлоВА СПортСменки елены инСинбАеВой  
о зАконе, зАПрещАющем ПроПАгАнду  
гомоСекСуАлизмА В отношении  
неСоВершеннолетних В рФ

«Последователям религиозных традиций не-
однократно пеняли на нежелание признавать 
свободу слова, обвиняли в попытках монополи-
зировать истину. Но, как показала информаци-
онная кампания против Е. Исинбаевой, многие 
мировые СМИ в последние годы, видимо, пере-
смотрели свое отношение к и такому понятию 
как свобода выражения мнений», – заявил В.Р. 
Легойда.

Председатель СИНФО предложил журналистам 
западных изданий поискать среди участников 

многотысячных манифестаций против легализа-
ции гомосексуальных браков в Париже спортсме-
нов французской сборной и привести их мнение 
по данному вопросу. Это, по словам В.Р. Легойды, 
было бы действительным следованием принципу 
свободы прессы и журналистскому профессиона-
лизму, а не идеологическим штампам. 

«Церковь рассматривает гомосексуализм как 
грех, что не означает ненависти к совершающему 
его грешнику, но исключает пропаганду или иную 
поддержку подобных сексуальных отношений. 
Любой человек, будь то спортсмен, политик или 
домохозяйка, верующий или неверующий, впра-
ве принимать или отвергать данную позицию», – 
подчеркнул В.Р. Легойда.

Владимир Легойда также добавил, что попыт-
ки давления на Елену Инсинбаеву должны рас-
сматриваться, в том числе как акт неуважения к 
большинству населения России, которое в пода-
вляющем большинстве поддержало недавно при-
нятый закон.

«Православные верующие, представители 
других традиционных религий России, многие 
нерелигиозные люди выступают против пропа-
ганды однополых отношений. Их поддерживают 
многие христиане, иудеи и мусульмане на Западе, 
а некоторые мировые СМИ упрямо пытаются соз-
дать картину, искажающую действительность», – 
заключил В.Р. Легойда.

«Каждый из нас в жизни должен строить свой 
собственный “корабль”», – сделал вывод один из 
посетителей Соловецкого морского музея в книге 
отзывов.

«Когда задумываюсь, зачем я это делаю, то 
перечитываю ту запись, – говорит Дмитрий. – Хо-
чется чувствовать себя сопричастным к созданию 
чего-то живого и позитивного в нашей стране».
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к работе более 110 пунктов временного размеще-
ния.

Глава МЧС также доложил президенту о мерах, 
предпринимаемых по борьбе с паводком на Даль-
нем Востоке. «По Вашему поручению в Амурской 
области за два дня была усилена группировка 
МЧС и министерства обороны, выполняются до-
полнительные мероприятия по обеспечению 
устойчивой работы объектов экономики», – от-
метил Пучков.

Он также сообщил, что сейчас планируется 
усилить группировки по ликвидации послед-
ствий паводка и оказанию помощи людям в Ха-
баровском крае и Еврейской автономной обла-
сти. Кроме борьбы с паводком, добавил министр, 
разработан комплекс мер, которые направлены 
на восстановление нормальных условий жизне-
деятельности населения после паводка. Это обе-
спечение питьевой водой, продуктами питания, 
топливом.

«В пострадавшие регионы авиация МЧС Рос-
сии уже доставила более 200 тонн гуманитарных 
грузов», – сообщил глава МЧС. Всего, по его сло-
вам, в ликвидации последствий паводка задей-
ствована группировка общей численностью око-
ло 30 тысяч человек и 5 тысяч единиц техники.

По мнению специалистов паводок на рос-
сийском Дальнем Востоке может прекратиться 
к началу-середине сентября, развитие ситуации 
будет зависеть от «поведения» тихоокеанских 
тайфунов. Предпосылки к сильным паводкам 
на Дальнем Востоке, в Челябинской области и 
Башкортостане были еще в июле, когда выпали 
осадки, превышавшие нормы в три раза. Это спо-
собствовало тому, что все емкости водохранилищ 
были переполнены, была переувлажнена почва.

***
В связи со стихийным бедствием на Южном 

Урале и Дальнем Востоке России Святейший Па-
триарх Московский и всея Руси Кирилл направил 
послания главам субъектов Российской Федера-
ции, подвергшихся наводнению, а также духо-
венству и пастве, проживающим в пострадавших 
регионах.

«С тревогой слежу за происходящим на Даль-
нем Востоке и в Челябинской области сильным 
наводнением. В результате бедствия тысячи лю-
дей оказались без крова и лишились имущества, в 
зоне затопления оказались жилые дома, сельско-
хозяйственные угодья, частные подсобные хозяй-
ства и объекты транспортной инфраструктуры. 
Выражаю глубокое сочувствие пострадавшим.

Русская Православная Церковь обращается 
ко всем, кого коснулось это несчастье, со слова-
ми утешения и поддержки. Неизменно разделяя 
со своим народом трудности и скорби, Церковь и 
в этом случае стремится помочь людям, поддер-
живая их духовно, психологически и материаль-
но. Убежден, что дальнейшее доброе соработ-
ничество местных властей с соответствующими 
церковными структурами способно внести свой 
вклад в преодоление последствий этой катастро-
фы.

Возношу молитвы к Милостивому Господу о 
скорейшем прекращении стихийного бедствия и 
благополучном преодолении его последствий».

Суд В реСПублике АлтАй ПризнАл глАВного 
редАкторА гАзеты «АмАду АлтАй» ВиноВным 
В оСкВернении Поклонного креСтА  
В с. тоПучАя

«Действуя на почве религиозной ненависти 
и вражды, В.Чеконов свалил крест, потоптал его 
ногами и нанес по нему множественные удары 
топором. На досудебной стадии он формально 
признал себя виновным, однако заявил, что из-
начально не знал, что свалил и изрубил символ 
православной религии. Свои действия В.Чеконов 
объяснял тем, что якобы срубил коновязь нера-
дивого хозяина, кони которого без присмотра 
ходят вблизи тракта, создавая опасность для до-
рожного движения», – говорится в сообщении 
прокуратуры.

Суд признал мужчину виновным по ч.2 ст.214 
УК РФ (вандализм, совершенный по мотивам ре-
лигиозной ненависти и вражды). Приговором 
суда В.Чеконову назначено наказание в виде 1,5 
лет ограничения свободы.

Ранее сообщалось, что в сентябре 2012 года в 
селе Топучая Шебалинского района неизвестные 
лица свалили и изрубили топором поклонный 
крест. Спустя две недели полицейские устано-
вили и задержали вандала, которым оказался 
В.Чеконов.

Также в октябре 2012 года В.Чеконову был 
вынесен обвинительный приговор по другому 
уголовному делу – за разжигание религиозной 
ненависти. В.Чеконов, являясь участником неза-
регистрированного религиозного объединения 
«Каракольская инициативная группа», неодно-
кратно размещал в своей газете статьи, направ-
ленные на пропаганду превосходства традицион-
ной алтайской веры, а также о неприемлемости 
распространения буддизма на территории респу-

IV. за рубежом

СВыше 1,3 миллионА доллАроВ ПередАлА 
руССкАя ПрАВоСлАВнАя церкоВь для  
ПоСтрАдАВших от Вооруженного конФликтА 
В Сирии

Синодальный отдел по церковной благотвори-
тельности и социальному служению перечислил 
на счет Антиохийского Патриархата 1 миллион 
320 тысяч 407 долларов США. Эти средства были 
собраны по благословению Святейшего Патри-
арха Московского и всея Руси Кирилла в храмах 
Русской Православной Церкви на территории 
России. Деньги будут направлены на помощь по-
страдавшим от военных действий в Сирии. 

«Нет ничего удивительного в том, что великая 
Русская Церковь и великий русский народ, всег-
да поддерживающие свою сестру Антиохийскую 
Церковь и сочувствующие страждующему сирий-
скому народу, выступили с подобной благотво-
рительной инициативой», – подчеркнул Блажен-
нейший Патриарх Антиохийский и всего Востока 
Иоанн Х в своем официальном письме, которое он 
направил 21 июля 2013 года Святейшему Патри-
арху Московскому и всея Руси Кириллу. В своем 
послании Патриарх Иоанн X поблагодарил всех, 
кто принимал участие в сборе пожертвований, 
и заверил, что Антиохийская Церковь направит 
«подробный план распределения средств, что-
бы святая Русская Православная Церковь смогла 
представить своим щедрым чадам отчет о том, на 
что пойдут собранные средства».

Общецерковный сбор помощи для пострадав-
ших от военных действий на Ближнем Востоке 
начался по благословению Святейшего Патриар-
ха Кирилла в конце июня. Пожертвования на счет 
Синодального отдела по благотворительности пе-

реводили как храмы и монастыри, так и частные 
лица из разных городов: из Калининграда, Вла-
дивостока, Екатеринбурга, Сыктывкара, Саранска, 
Мурманска, Пскова, Оренбурга, Волгограда, Тулы и 
др. Помощь приходила даже из Крымска, жители 
которого в прошлом году пережили разрушитель-
ное наводнение. Также на счет Отдела поступали 
средства из Израиля, Армении, Италии, Германии 
и других стран.

Подробные отчеты о сборе средств для помо-
щи пострадавшим от вооруженного конфликта на 
Ближнем Востоке опубликованы на официальном 
сайте Синодального отдела по благотворительно-
сти.

В Антиохийской Церкви пострадавшим от во-
енных действий на регулярной основе помогает 
департамент внешних церковных связей и раз-
вития (Department of Ecumenical Relations and 
Development– DERD). Нуждающимся в разных ре-
гионах выдаются одеяла, матрасы, продукты пи-
тания, гигиенические принадлежности.

***
Вооруженные действия в Сирии начались в 

марте 2011 года, в июне 2012 года вооруженный 
конфликт в стране был официально признан ООН 
гражданской войной. Ее жертвами, по официаль-
ным данным ООН, стали около 100 тысяч человек. 
Свои дома в Сирии покинули более 4,5 миллионов 
человек. Сегодня около 1,5 млн. беженцев из Си-
рии находятся на территории приграничных госу-
дарств – Турции, Иордании, Ирака и Ливана. По 
прогнозу президента Института Ближнего Восто-
ка Евгения Сатановского, к концу года число бе-
женцев может возрасти до 3,5 млн. человек.

блики и о том, что буддисты не должны находить-
ся на территории региона.

Журналист был осужден по ч.1 ст.282 УК РФ 
(действия, направленные на возбуждение не-
нависти и вражды человека и группы лиц по 

признаку отношения к религии, совершенные 
публично, с использованием средств массовой 
информации). Судом мужчина был приговорен к 
160 часам обязательных работ.
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Многие сирийские города находятся в край-
не бедственном положении. «Гуманитарная си-
туация в Алеппо отчаянная», – заявил замести-
тель Исполнительного директора ЮНИСЕФ Йоко 
Брандт, который побывал с визитом в Дамаске в 
последней декаде июля. Жители Алеппо в наи-
большей степени пострадали от сирийского кон-
фликта. В городе насчитывается 2,4 миллиона че-
ловек, в той или иной мере затронутых насилием 
и нуждающихся в международной помощи. Со-
гласно данным ЮНИСЕФ, половина из них – дети.

По данным ООН, сейчас больше всего постра-
давшие от вооруженного конфликта в Сирии 
нуждаются в медикаментах, санитарно-гигиени-
ческих наборах, электрогенераторах, кухонных 
плитах, питьевой воде, высококалорийных про-
дуктах длительного срока хранения.

чиСло жертВ беСПорядкоВ В егиПте  
СоСтАВило неСколько Сотен челоВек

Столкновения между демонстрантами и поли-
цейскими, произошедшие в Египте, по последним 
данным, привели к гибели 580 человек, сообща-
ют в министерстве здравоохранения страны. Еще 
более 3500 человека получили ранения.

В столкновениях со стражами порядка уча-
ствовали сторонники движения «Братья-мусуль-
мане», поддерживающие отстраненного от власти 
президента Египта Мухаммеда Мурси, сообщает 
Интерфакс.

Ситуация в стране обострилась после того как 
военные отстранили экс-президента Мурси от 
власти 3 июля, сообщает РИА Новости. На пло-
щадях появились палаточные городки, полевые 
кухни и больницы, трибуны для выступлений. 
Как только появилась информация о возможном 
штурме, исламисты возвели на подступах заграж-
дения из тротуарной плитки, мешков с песком, 
металлоконструкций.

14 августа силы египетского МВД совместно с 
подразделениями армии начали разгон палаточ-
ных лагерей сторонников Мурси. В итоге в Египте 
на месяц ввели режим чрезвычайного положе-
ния, а в 11 провинциях – комендантский час.

ИТАР-ТАСС сообщает, что МВД Египта санк-
ционировало использование его сотрудниками 
боевых патронов в случае нападений агрессив-
но настроенных протестующих на полицейские 
участки и общественную собственность. 

«Всем силам внутренних войск предписано 
применять боевые патроны для предотвращения 
любых атак на гособъекты и силовиков, исполь-

зуя законное права на самооборону», – указыва-
ется в коммюнике силового ведомства.

В нем также подчеркивается, что стражам по-
рядка переданы необходимые вооружения и бое-
припасы для отражения возможных вылазок про-
тив них. 

Между тем, после вспыхнувших по всему 
Египту беспорядков исламисты избрали тактику 
массовых поджогов административных зданий, 
правительственных учреждений, полицейских 
участков, а также коптских храмов. Как сообщает 
Благовест-Инфо, дотла сожжены более 50 церк-
вей, десятки домов, учреждений и магазинчиков, 
принадлежащих коптам-христианам.

В частности, сожжены церковь Мар Гергис в 
городе Сохаг– поселении с самой большой копт-
ской общиной, Центр христианской молодежи в 
Фаоюме, а также одна из древнейших христиан-
ских построек – построенная в IV веке церковь 
Святой Марии в городе Минья.

Некоторые церкви удалось отстоять. Как пере-
дает ИТАР-ТАСС, в некоторых районах на защиту 
христианских храмов вставали не только копты, 
но и мусульмане из числа местных жителей, вы-
страиваясь «живым щитом» вокруг зданий.

Дотла сгорела и мечеть Рабаа аль-Адауия в 
Каире, у которой несколько недель стоял лагерь 
протестующих сторонников «Братьев-мусуль-
ман». Покидая площадь под контролем полиции, 
сторонники «братьев» подожгли ее. От огня по-
страдали и несколько близстоящих жилых домов, 
в которых выгорели целые квартиры.

Госдеп США и МИД Канады выступили с осуж-
дение нападений на христианские церкви в Егип-
те.

Начальник пресс-службы госдепартамента 
США Джен Псаки сообщила: США «возмущены 
нападениями на многочисленные церкви коптов, 
имевшими место в последние дни, и самым ре-
шительным образом осуждаем эти вылазки. Мы 
также осуждаем недавние нападения на обще-
ственные учреждения, в том числе полицейские 
участки. Такому насилию совершенно нет места 
в Египте».

Глава МИД Канады Джон Бэрд также призвал 
египетские власти «защитить верующих и места 
для совершения богослужения».

По словам министра, «Канада убеждена в том, 
что становление в Египте демократической систе-
мы, в которой с уважением относились бы к голо-
сам всех египтян, включая членов гражданского 
общества и религиозных меньшинств, – наилуч-

ший путь к восстановлению в стране спокойствия 
и процветанию в будущем».

«егиПет СкАтыВАетСя В кАменный Век».  
ИНтервьЮ еПИСкОПА ЮжНОАМерИкАНСкОгО  
И АргеНтИНСкОгО ЛеОНИдА, БывШегО  
ПредСтАвИтеЛя ПАтрИАрхА МОСкОвСкОгО ПрИ 
ПАтрИАрхе АЛекСАНдрИйСкОМ жУрНАЛУ  
«НеСкУчНый САд»

– Насколько сильно пострадали в египте хри-
стиане и, в частности, православные?

– Что касается православных прихожан наше-
го храма, то пока что, слава Богу, никто не постра-
дал. У нас есть известия от греческих коллег, что 
подожгли одну из православных церквей. А вот 
коптские церкви действительно страдают мас-
сово. Сегодня мне звонили несколько человек 
из Коптской Патриархии, и просили выступить с 
официальным заявлением от имени Русской Пра-
вославной Церкви по поводу происходящего.

Конечно, мы осуждаем любое насилие, кото-
рое происходит в стране. Вдвойне и втройне нам 
тяжело слышать о том, что творится по отноше-
нию к христианскому меньшинству в Египте. Из 
страны продолжается отток христиан. Люди уста-
ли трепетать от страха, устали от рокота военных 
вертолетов в небе. Тяжело нормально жить, когда 
это надолго становится частью повседневности. 
Я убежден, что любой человек нуждается в отно-
сительно прогнозируемой жизни. И видит он этот 
прогноз отнюдь не в том, чтобы в мирное время 
прятаться от агрессивно настроенных людей, ко-
торые сейчас толпами выходят на улицу.

Я видел воочию тех, кто строят баррикады, 
многие вообще не умеют читать и писать. Но зато 
они прекрасно обращаются с оружием и знают 
куда пойти, чтобы с этим оружием в руках добыть 
себе хлеб насущный. С сожалением должен кон-
статировать, что Египет скатывается в каменный 
век. И остановить этот процесс, на мой взгляд, 
могут только широкие полномочия армии, кото-
рая должна взять на себя ответственность за при-
нятие решений и жестко пресечь происходящее. 
Если этого не произойдет, то в Египте начнется 
гражданская война.

– как здесь живут православные, боятся ли 
они за свою жизнь?

– Многих христиан здесь уже нет, они уехали. 
Людей трясет. Комендантский час и чрезвычай-
ное положение не мешает участникам протеста 
перегораживать основные улицы. Ночью была 
блокирована и кольцевая дорога, что практиче-
ски парализовало движение и аннулировало лю-

бую возможность добраться до аэропорта. Люди 
не привыкли к такой непонятной жизни, причем 
не только христиане, но и мусульмане. Я с му-
сульманами тоже общаюсь, и поверьте, что для 
живущих здесь людей этот конфликт является 
национальной трагедией. Хуже всего, что его раз-
вивают группировки, в которых плохо относятся 
не то что к христианам, а вообще к людям. И они 
массово призывают своих сторонников выходить 
на улицы.

Завтра я должен буду вылететь в Аргентину, на 
место своего епископского служения. Самолет у 
меня в три часа ночи, но я вынужден выезжать в 
пять часов вечера, чтобы как-то добраться до аэ-
ропорта до наступления комендантского часа. И 
потом следующие девять-десять часов мы будем 
сидеть в аэропорту. Не знаю, как нам удастся до-
браться. Надеемся на помощь посольских коллег.

– если гражданская война все-таки начнется, 
то что ждет христиан?

– Я даже боюсь представить. В лучшем слу-
чае это будет изгнание из страны, или обложение 
данью, да все что угодно можно придумать в от-
ношении бесправного меньшинства. В худшем – 
это геноцид и насильное обращение в ислам. Но 
я надеюсь, что до этого не дойдет. Мне кажется, 
все-таки будут предприняты шаги к тому, чтобы 
нормализовать ситуацию. Но просто так люди, 
находящиеся в подполье не один десяток лет, 
состоящие практически в законспирированной 
организации, умеющие обращаться с оружием и 
имеющие глубокую и четкую идеологию, свою по-
зицию не сдадут.

– вы бы советовали русским уезжать из егип-
та?

– Это решение, который каждый должен при-
нять сам. Я бы не советовал сюда ехать. Я не со-
ветовал ехать и месяц, и год назад. Российский 
союз туриндустрии находится в Москве. И я не 
вижу их честной, откровенной и ярко выражен-
ной позиции. Они заявляют, что руководствуются 
конституционными правами и рекомендациями 
МИД. Но одно дело, когда человеку говорят, что 
на сайте МИДа нет запрета, а значит ехать мож-
но, несмотря на фактическое положение дел. А 
другое – серьезно задаться вопросом и подумать, 
готов ли я ради дешевых путевок пожертвовать 
своей жизнью и жизнью своей семьи? Поймите, 
что даже на курортах сейчас за происходящее 
никто ответственности не несет. Никто не может 
дать гарантию безопасности. Государство не мо-
жет силами полиции защитить жизнь и здоровье 
даже собственных граждан. Не говоря уже о при-
мерно 50 тысячах российских туристов, которые 
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сейчас предположительно находятся на террито-
рии Египта.

Если полыхнет, кто будет заниматься их эва-
куацией? Если даже включить весь наш граж-
данский воздушный флот, который прекратит 
коммерческие рейсы и будет заниматься только 
эвакуацией туристов, сколько для этого понадо-
бится рейсов? И даже если допустить, что най-
дутся самолеты, то кто даст сутками использовать 
местные аэропорты для только наших бортов? И 
кто будет за это платить? Мы это уже проходили в 
2011 году, и я был участником кризисного штаба в 
Каире, когда мы прорабатывали схему эвакуации. 
Поверьте, я бы не хотел к этому возвращаться. И 
то, что активное противодействие сторон еще не 
пришло в Шарм-эль-Шейх и Хургаду, не значит, 
что завтра это не произойдет. Ситуация крайне 
нестабильна.

Так что есть бизнес, а есть угроза человече-
ской жизни. И коммерческий интерес не должен 
превалировать над здравым смыслом, нельзя за-
рабатывать на том, что человек подвергает свою 
жизнь опасности. Это, как минимум, непорядоч-
но.

– Можем ли мы извлечь для себя какие-то уро-
ки из того, что происходит в египте, ведь тема 
революций и протестов нам знакома, наверное, 
как никакой другой стране мира?

– Действительно, Россия проходила это уже 
не один раз. Октябрьская революция, и ужасные 
90-е годы, после которых страна на 20 лет впала 
в ступор... Люди бежали за границу не в поисках 
лучшей жизни, а спасаясь от беспредела. К сожа-
лению, страны Северной Африки не сделали для 
себя выводов из российской истории, хотя ситуа-
ция, в некоторых моментах, скопирована как под 
кальку. Мы избежали многочисленных жертв сра-
зу, но скольких мы потеряли потом. Африканским 
странам, а уж нам тем более, нужно раз и навсегда 
понять, что развитие общества даже под самыми 
замечательными лозунгами не может происхо-
дить через пролитие человеческой крови. Когда 
человек берет в руки арматуру или огнестрельное 
оружие и начинает убивать себе подобных за то, 
что они не так мыслят – это глобальная ошибка. 
Невозможно насадить демократию (если мы го-
ворим о демократии, а не о чьем-то желании вли-
ять на ситуацию издалека) насильно, против воли 
населения.

Хорошо сидеть далеко и математически рас-
считывать меры, необходимые для того, чтобы 
загнать в стойло то или иное ближневосточное 
государство. Кто-то хочет, чтобы эти страны, 
как сейчас, лихорадило, чтобы в них развивался 

управляемый хаос. Но для тех, кто здесь живет, 
очевидно, что стимулируется этот процесс из-
вне. Ближний Восток и Северная Африка никогда 
не будут территорией управляемого хаоса, если 
здесь он (хаос) возможен, то только неконтроли-
руемый. Эти страны живут по совершенно иной 
логике, чем Европа и Америка. Их нельзя подо-
гнать под европейские стандарты. И здесь Рос-
сия, со своим внешнеполитическим курсом, абсо-
лютна права.

В данном контексте видится ясная позиция 
Русской Православной Церкви. Святейший Па-
триарх Кирилл и Священный Синод глубоко обе-
спокоены ситуацией в странах Ближнего Востока 
и Северной Африки. На торжествах, посвящен-
ных 1025-летию Крещения Руси, я сопровождал 
Патриарха Александрийского и всея Африки Фе-
одора. Во время переговоров Патриарха Кирилла 
с предстоятелями Поместных Церквей и главами 
церковных делегаций, одним из основных был 
вопрос о развивающейся ситуации в вышеупомя-
нутых странах. Хочу уверить, что со своей сторо-
ны мы делаем все возможное, чтобы помочь стра-
дающим людям, пытаемся внести свою скромную 
лепту, оказывая духовную, моральную и матери-
альную поддержку. Но вместе с тем задаемся во-
просом– как уберечь свой дом от подобной беды.

Премьер-миниСтр рФ СрАВнил зАПАд Со  
Слоном В ПоСудной лАВке

По сообщению РАИ Новости, в интервью теле-
каналу RussiaToday российский премьер-министр 
согласился с мнением корреспондента, что Запад 
часто намеренно толкает целые народы к точке 
невозврата, когда конфликтующие стороны ни-
какими способами нельзя усадить за стол пере-
говоров.

«Наши западные партнеры подчас ведут себя 
как слон в посудной лавке. Залезают, все громят 
внутри, а потом не понимают, что с этим делать. И 
я иногда поражаюсь их аналитикам и той несогла-
сованности в проектах, которые они продвигают 
через свое руководство, и последующим резуль-
татам», – заявил Медведев.

«Если говорить прямо, что хорошего принесла 
арабская весна арабскому миру? Свободу? Только 
отчасти. В значительном количестве государств 
это бесконечные кровопролитные стычки, смены 
режимов, бесконечные волнения. Поэтому здесь 
у меня тоже никаких иллюзий нет. И то, что есть 
вот такое подталкивание. Да, к сожалению, это 
присутствует», – считает он.

По словам премьера, под предлогом борьбы 
за национальные интересы, за обеспечение прав 
и свобод происходил, по сути, насильственный 
демонтаж политической системы иностранного 
государства, грубейшее вмешательство во вну-
тренние дела и приведение к власти выгодного 
политического режима.

«Ничем хорошим это, кстати, не закончилось. 
В Ираке все очень неспокойно. Каждый день там 
десятками людей убивают, хотя мы сейчас пыта-
емся помогать Ираку и принимаем лидеров этой 
страны, сочувствуем им, потому что у нас тоже с 
ними давние контакты. Ливия, по сути, растерзана 
этой войной и сегодня существует как несколько 
отдельных областей, которые не до конца управ-

ляются из столицы, что мы и предполагали. Я уже 
не говорю про судьбу Каддафи, которая ужасна… 
И это очередное пятно на совести тех людей, ко-
торые принимали решение о проведении воен-
ной операции», – подчеркнул Медведев.

«Сирия тоже стоит на грани военного кон-
фликта, там действительно идет гражданская во-
йна, что очень печально. Мы всегда считали, что 
сами сирийцы должны разобраться со своими 
проблемами. Но вот это активное вмешательство 
во внутренние дела способно породить там те же 
проблемы, и мы можем получить еще одно неста-
бильное государство, перманентно находящееся 
в состоянии гражданской войны», – считает он.
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